

# Libération

Directeur : Habib El Malki

Directeur de la rédaction : Mohamed Benarbia

Prix: 4 DH N°: 7513

Mardi 16 Juin 2015

## Marocains du monde Une mine d'or pour le pays

### Quid de la contrepartie ?



# Les MRE, une mine d'or pour le Maroc

**A** combien s'élèvent les transferts des MRE en provenance d'Europe ? L'année dernière, ils étaient estimés à 6,3 milliards de dollars et représentaient 5,9% du PIB. Le Maroc est classé deuxième pays africain en termes de réception de fonds après le Nigeria (7,4 milliards de dollars). Ces deux pays font partie des cinq premiers pays au monde (la Chine, l'Inde et Ouzbékistan) et reçoivent 42% des flux de transferts effectués entre le Vieux Continent et les pays en développement, a révélé le rapport « Travailleurs migrants et envois de fonds: flux et marchés européens », publié hier par le Fonds international de développement agricole (FIDA).

Selon ce document, les transferts des Marocains établis en France arrivent en tête avec 2,138 milliards de dollars, le Maroc, l'Algérie et la Tunisie recevant 49% des flux envoyés depuis l'Hexagone vers les PVD.

L'Italie arrive en deuxième place des pays émetteurs de transferts de migrants avec 959 millions de dollars. Le Royaume, la Chine, la Roumanie, le Nigeria, l'Inde et les Philippines représentent 50% des flux en provenance d'Italie vers les pays bénéficiaires.

Les travailleurs migrants marocains qui vivent en Espagne ont, quant à eux, transféré l'an dernier 1.719 millions de dollars vers le Royaume. Le Maroc, la Chine, l'Équateur, la Roumanie, le Nigeria et la Colombie ont reçu 57% des flux ibériques.

Les transferts des MRE des Pays-Bas n'ont pas été précisés dans le rapport de FIDA mais ils font partie de 2,6 milliards de dollars transférés chaque année la plupart du temps vers la Chine, l'Indonésie, la Pologne et la Serbie. Ces pays reçoivent à eux seuls 78% du total des fonds émanant des Pays-Bas.

Les 40 pages du document de la FIDA ne mentionnent pas la part des revenus transférés des

pays à forte présence de MRE comme la Belgique, l'Allemagne, mais les transferts des Marocains établis dans ces pays ont connu ces dernières années des baisses dépassant les 6%.

Ces transferts font partie, selon ledit rapport, des 109,4 milliards de dollars transférés l'an dernier par les travailleurs migrants qui vivent en Europe vers leurs pays d'origine. Il s'agit d'une aide précieuse destinée à plus de 150 millions de personnes dans le monde alors que ce montant représente un quart des envois de fonds à l'échelle mondiale.

L'Europe occidentale et la Fédération de Russie étaient en 2014 les principales sources des envois de fonds, précise le document du FIDA. La Fédération de Russie occupe la tête du peloton avec 20,6 milliards d'USD suivie par le Royaume-Uni (17,1 milliards d'USD) et l'Allemagne (14 milliards d'USD). La France arrive en quatrième place avec 10,5

milliards d'USD devant l'Italie (10,4 milliards d'USD) et l'Espagne (9,6 milliards d'USD). Tous ces pays ont représenté 75% environ de tous les envois en provenance d'Europe.

La majorité des fonds reçus est utilisée pour des biens essentiels –nourriture, vêtements, logement, santé et éducation. Des études montrent cependant qu'il serait possible de consacrer jusqu'à 20% des fonds à l'épargne, aux investissements ou au remboursement de prêts consentis pour monter de petites activités.

Environ 40% des fonds envoyés sont destinés aux zones rurales. Le rapport indique que leur envoi joue un rôle de premier plan dans la transformation des communautés vulnérables. De ce fait, on estime que les envois de fonds équivalent à au moins trois fois l'aide publique au développement en faveur des pays en développement.

Hassan Bentalb



Les transferts des Marocains du monde établis en Europe estimés à 6,3 milliards d'USD